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8 月 28 日，第十九届中国长春电影节正

式启幕。在这个特殊节点，当无数聚光灯打

向时下当红电影人时，让我们也来听听老一

代“幕后英雄”那些不为人知的故事，一起回

顾过往，致敬经典！

“魔术手”巧塑银幕形象

“每天与瓶瓶罐罐打交道，在人脸那么大

的地方描描眉、画画嘴，有什么意思？”今年

91 岁高龄的王玢瑞，退休前是长春电影制片

厂（以下简称长影）的主任化妆师，她 15岁就

进入美工科化妆训练班，但起初的新鲜劲儿

一过，她觉得有些索然无味。

恰在此时，长影决定拍摄第一部彩色故

事片《花好月圆》，并把化妆工作交给了王玢

瑞。如何利用化妆凸显人物性格？王玢瑞想

去表现，又觉技术水平有限，好在有苏联专家

帮助，她顺利完成任务。

自此，她坚持 10 余年苦练基本功，不仅

娴熟掌握了各种化妆技巧，还摸索出了结合

演员形象进行人物造型的新技术，逐渐成长

为出类拔萃的造型设计师。

1983 年，长影开拍《李冰》，该片背景是

2000 多年前的秦国，大大小小人物有上百

个，化妆造型任务相当艰巨，为高度还原历

史，王玢瑞和同事遍访图书馆与考古研究所。

“就拿妇女佩戴的首饰来说吧，它最能代

表时代特征，不是随便插个装饰品就可以的。

比如步摇，很多戏用的是流苏型，下垂的，但我

在资料上查到，秦时的步摇为花枝状，是向上

的。但怎么才能一走一摇？我想到了用弹簧，

把金丝银丝卷得像弹簧一样，中间镶上小珠

子，这样就达到了效果。”王玢瑞回忆。

在主角造型上，王玢瑞也颇费了一番功

夫：“李冰智慧、坚韧、爱国，对这样的人物，我

要设计得端庄、稳重。饰演者两个嘴角向下，

我就用下垂的上胡压到嘴角底部；他本人眉

形很靠近眼睛，我把他下边眉毛刮掉，再织一

小缕眉毛粘上，让真、假眉毛完美结合……”

1983 年末，《李冰》全国公映，好评如潮，

获第四届中国电影金鸡奖最佳美术奖、最佳

化妆奖、最佳道具奖。颁奖评语中说，化妆师

收集、考证了大量历史资料，严肃认真地设计

了众多人物造型，为历史题材影片的化妆创

作积累了有益经验。

用百变声音演绎经典

75年来，长影译制过来自 50多个国家的

2666 部电影，包括《罗马假日》《寅次郎的故

事》《神偷奶爸》《头号玩家》等，几代配音演员

演绎出了无数经典，潘淑兰就是其中一位。

1957年，潘淑兰高中毕业，到牙科医院当

护士，转过年，长影第一期演员培训班招生，热

爱文艺的潘淑兰报了名。1964年，参演过《红

梅花开》等众多影片的她，调转到长影译制片

厂，并在老师指导下很快掌握了配音技巧。

凭借宽广的音域、超强的语言表现力，潘

淑兰参与了各种角色的配音。

身为女性，为小男孩配音，到底是怎么做

到的？“当年，为把握小男孩的语言节奏、内心

世界，我经常与小男孩一起打闹、玩耍，看他

们怎么说话。”86 岁的潘淑兰现场给记者演

示时，那惟妙惟肖的声音，令人惊诧。

“我们那时候用磁片录音，一个磁片只能

录三四次，所有演员都得把台词练得滚瓜烂

熟才能进录音棚，不像现在，错了可以反复重

录。”潘淑兰介绍，当年十几个人同台录音，你

的台词错了，就会影响别人，所以除了睡觉，

走路、做饭，她基本都在背词。

努力加上天赋，让潘淑兰配音的多个影

片角色斩获业内奖项。退休后，潘淑兰被北

京某影视公司聘请，又工作了十几年，在那期

间，她获得了为《泰坦尼克号》中老年露丝配

音的机会。

如今，耄耋之年的潘淑兰一进入工作状

态，仍然十分认真，瞬间就会融入角色，那种

声音感染力，让人情不自禁地鼓掌叫好。

不同的时代，不同的光影

人手一部数码相机，想怎么拍就怎么拍，

手持相机不能覆盖的区域，还能用无人机,国

家一级摄影师陈长安很羡慕：“我们当年要有

这样的设备，该多幸福！”

陈长安的摄影之路，开启于 1958年。当

时，18 岁的陈长安应聘进入长影，从摄影三

助理做起，再到二助理、大助理、场工、副摄

影、摄影。他说：“那时的摄影机比较笨重，摄

制组有 6个人，每个人分工都不同，但遇到复

杂取景地，人手仍不太够用。”

“在农村拍戏就和老乡住一起，到部队拍

戏就住营房”，吃住困难都好克服，最让陈长

安难受的是，很多时候费了九牛二虎之力，还

没拍出最理想的效果。

茫茫无际的芦苇荡中，淡淡的白雾若隐

若现——这是《飞来的仙鹤》中一个全景镜

头。当年没有无人机，为捕捉从远处飘来的白

雾，恐高的陈长安，必须坐在 8米高的起重机

上，好在机器一转，聚精会神的他就忘了这茬。

“为呈现烟雾扩散效果，需要人员在上风

口 1 公里处放烟雾，那时也没有对讲机和手

机，只能约定掐钟放烟雾。但拍完这个镜头，

我们大队人马撤退时才发现，这时的烟雾扩散

效果是最好的，可惜太阳要落山了，胶片又十

分珍贵，不能重拍。”陈长安至今还为此遗憾。

“各部门同事要克服的困难都很多”，陈

长安介绍，比如照明师，经常要在几米高的高

架上来回跑着调灯光，一次，因三天三夜连续

拍摄，有个灯光师困得摔下了高架。“那年头

的机器，感光度只有 12 度、24 度，哪像现在

200 感光度，不打强光根本拍不清楚，强光经

常照得人睁不开眼。”

尽管当时拍摄条件艰苦，但到 1999年退

休前，陈长安还是拍出了《飞来的仙鹤》《水晶

心》《戈壁残月》《杀机四伏》等 25 部经典影

片，并培养出了李力、王简等著名摄影师。

“不同的时代，不同的光影”，陈长安说，

老一辈电影人在艰苦条件下的敬业精神和高

标准追求，希望新生代也能够继承，为观众奉

献更多更好的影片。
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陈俊宇

时隔两年，脱口秀回来了。“很开心这个夏天我们回

来了，所有的一切慢慢都会回来。”脱口秀演员徐志胜在

台上感慨。近期，《脱口秀和 Ta 的朋友们》和《喜剧之王

单口季》相继播出。

脱口秀如何定义？一千个哈姆雷特有一千种定义。

大概就是一个舞台，一把麦克风，不同的人站在这舞台上讲

着不一样的段子。

站上这舞台干什么呢？难道就是纯逗乐吗？博得一

笑之后呢？走出演出场地，观众没留下什么印象，无所得，

那就是空落落。有表演艺术家说过，希望观众当场笑了，

回家路上还在笑，第二天还在笑。这是笑的三个境界，倒

也可以成为脱口秀演员的追求。

这些年节目中播出的脱口秀作品，总会让我们看到，

人是如此不同，生活又是如此多样化。

不过，我们在观看节目时，会看到一些弹幕，“这好笑

吗？”“完全 get不到笑点”“我是来笑的，不是听你……”，

诸如此类。这并是一个难理解的事，笑点因人而异，也是

基于大家生活阅历各不相同。

脱口秀演员呼兰在一次对谈中有个观点，深以为然，

“观众笑当然重要，但笑肯定不是唯一标准。艺术创作者

要引领观众，而不是完全被观众引领。”

笑不是最终目的，笑是为了传播，让更多的人看到。

对于一个脱口秀演员来说，你真正想表达的东西是段子

最里面的东西。

周奇墨也表达过接下来的努力方向，其中之一就是

段子的形式想更多地去往观点上发展，让舞台更有个人

特色，“这个东西只有你这么想，你要敢于这么说，哪怕很

多人不认同，你把这个偏见说出来，加工成喜剧，才是最

终人们喜欢你的根本原因。”

笑是一件高级的事吗？如此一来，是不是把“笑”这

回事复杂化了？

其实不然。脱口秀的门槛也许不高，但是从业者对

自我要求是不能降低的，不然一个行业的发展怎样良性

又长久呢。

所谓自我要求，即是喜剧审美。这个词汇看似高深，

实则就是说脱口秀演员有了审美，你自己才能判断自己

说的哪些是好东西、哪些是不好的东西，然后才会去生产

好的东西，摒弃坏的东西。

所以说，只为一乐、有争议的脱口秀表演是正常的，而

被大家关注、念兹在兹的脱口秀演员也是必然会存在的。

举例来说，《脱口秀和 Ta 的朋友们》和《喜剧之王单

口季》中，各有一个学哲学的演员，都有不俗的表现。其

中，大国手是伦理学硕士，她讲的是毕业后的生活选择。

观众就会好奇一个哲学硕士，会怎样面对生活中的困顿，

从而消解。

为什么现在的年轻人爱看喜剧？年轻人的答案几乎

都会提及：喜剧让我解压。

脱口秀有解压之效，对抗一切烦心事则是不可能的。对

于喜剧演员来说这是一样的道理，要去不断地探索，让喜剧

成为真正让自己开心的事情，而不是被脱口秀控制了人生。

所以，笑是一件高级的事。

阅 读 提 示
长春拥有新中国第一个电影制片

厂，曾拍摄出众多脍炙人口的作品，为

新中国培养出了大批优秀电影人才。

其中不乏知名导演、演员，更有大量在

荧幕背后默默奉献的电影工作者，比如

摄影师、化妆师、特技师、配音演员……

听“幕后英雄”讲述光影之间不为人知的故事
——第十九届中国长春电影节老电影人访谈
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本报记者 陶稳 苏墨

国产 3A 游戏大作《黑神话：悟空》自 8月

20 日上线以来，引起广泛关注。游戏中的一

些场景高度还原了一批精美壮观的古建文

物，包括古刹、牌楼、石窟、宝殿、神像、石刻、

壁画等，让玩家和看客忍不住惊叹：“五千年

的文化基因狠狠地动了”。

这款游戏的走红也带动了古建筑，本期

特邀东南大学建筑与城规学院助理研究员翟

飞，结合《黑神话：悟空》这款游戏聊聊我们普

通游客在参观过程中如何真正了解、欣赏和

感受古建文化。

记者：一座古建筑的价值和魅力体现在

哪些方面？

翟飞：中国人热爱历史，中国有悠久的文

化古迹保护传统。晚清民政部 1909 年即颁

布了保护古物的专门法规《保存古迹推广办

法》。目前，中国文化遗产保护界在掌握国际

保护理念的基础上，结合东亚、中国木构建筑

传统，制定了符合中国文化遗产特色的保护

标准《中国文化遗产保护准则》。

目前，针对建成文化遗产（包含古建筑），常

用“突出普遍价值”，遗产的“历史、艺术、文化价

值”来评估遗产对象的价值，使用保护遗产的

“真实性、完整性”作为审核保护措施的准绳。

所谓“突出普遍价值”，是指文化遗产具

备文化普遍代表性，同时，与同类型遗产相

比，具有格外突出的价值。例如，中国长城是

典型的古代防御工程遗产，但长城与其它古

迹相比，更具有文化代表性。

今天评价文化遗产的价值，常常从历史、

艺术、科学价值角度来评估。历史价值，艺术

价值好理解。所谓科学价值，是从文明贡献

角度来衡量文化遗产。例如，在《黑神话·悟

空》中出现的应县木塔，也就是佛宫寺释迦

塔，它是我国目前最高的木构古建筑，也是全

世界古建筑中最高的木塔，可以说是人类工

程史上的一项奇迹，具有重要的科学价值。

同样出现在游戏中的还有位于五台山的

中国古建第一国宝和第二国宝——佛光寺东

大殿和南禅寺大殿。与应县木塔相较，南禅

寺大殿不过是一座广深皆为 3 间、面积百平

米左右的“小建筑”，但是南禅寺大殿不但是

中国目前已知最古老的木构建筑，而且经过

测绘和研究发现，南禅寺所使用的建筑尺小

于其记载建造年代的标准营造尺，以此推断：

南禅寺建造时使用了隋代甚至更早的营造

尺。这也可看出，古建筑蕴含了多方面的价

值，值得不断保护传承和研究下去。

记者：有人说古建筑是高冷的、难亲近

的，您是否认同？

翟飞：古建筑从选址、规划、建造到使用

都带着中国古人思想、文化和生活的印记。

现代主义在国际化、全球化的浪潮中裹挟着

西方文化给予中国社会深刻的影响，所谓“百

年未有之大变局”。很长一段时间，现代中国

人反而不容易理解中国传统文化，读不懂中

国古建筑，这是一个时代的烙印。

近些年，随着中国的文化自信不断增强，

对优秀传统文化愈发重视，全社会自发地对

传统文化产生了兴趣。兴趣是最好的老师，

相信未来全社会阅读、理解古建筑会越来越

顺畅、越来越自然。

记者：古建筑可以有哪些打开方式？

翟飞：首先，学习经典，从代表性遗产开

始。总体来看，中国的代表性遗产都具有突

出的文化价值，也容易理解，比如敦煌莫高

窟、秦汉皇陵、北京中轴线上的故宫、天坛。

在这里任何人都能轻易地感受到强烈的文化

冲击，容易感受到古建筑的魅力。

代表性遗产不单是古建筑这样的遗产本

体保存得好，而且与周边历史和自然环境有

着良好的联系，甚至生活在其中的居民都保

持着本地的生活传统，比如江南园林、徽州古

村落民居，五台山、武当山、西湖与环湖遗产，

布达拉宫等。从而，到这些遗产点去体验古

建筑就不单单是观看建筑本身而是一种全方

位的文化体验，也就更容易理解古建筑建构

逻辑的“所以然”。

其次，从身边遗产和家乡遗产开始了

解。我国是文化大国，我国的全国重点文物保

护单位就有5000多处（截至到第八批）。中国

最年轻的特区深圳，都有大鹏所城这样的全国

重点文物保护单位，所以无论生活在中国的哪

个县，都能找到本地的古建筑。从家乡，从本

乡本土的传统和历史出发，了解自己家乡的古

建筑也是一种特别贴近自己的打开方式。

再次，系统性学习。古建筑、博物馆、非

遗、园林乃至大好河山都要去接触和感受。

了解古建筑、欣赏古建筑要从了解传统文化、

欣赏传统文化入手，因此学习古文、习字、参

观博物馆、学习感受传统工艺（非物质文化遗

产）乃至行万里路，遍访名山大川都是了解古

建筑的好途径。这次的《黑神话》游戏的爆

火，就形成了“跟着游戏打卡古建筑”的热潮，

是一个好的现象。

记者：在促进古建文化的欣赏和解读方

面，数字技术可以发挥怎样的作用？

翟飞：数字技术在文化遗产保护领域，在

勘察、修缮、管理、传播等各环节都极大提升

了保护工作的效能。例如，无人机抵近航空

摄影测量、三维激光雷达，能将遗产对象的外

形模型精度提升到 0.1mm 级，之前 100 人花

费 3 年时间才完成的长城调研成果，现在依

靠 3架无人机 3个月就能完成得更好。

数字采集技术制作的高精度文物模型，

不但可以通过触屏展示其表面纹饰、肌理，放

大缩小内部外部情况，还可以通过虚拟复原

技术，将其摆放到出土环境或历史使用场景

模型中，向参观者展示其被发现时的面貌。

这些技术成果已经被广泛应用，未来也一定

会催生出更多的像《黑神话·悟空》这样现象

级文化产品，也让古建文化实现更全面广泛

的传播。

艺 评G

笑，是一件高级的事吗？

从经典和身边遗产入手，开启欣赏古建的大门
职工终身教育培训形成“青岛模式”
本报讯 日前，青岛市工人文化宫海南岛路宫暨“三种精

神”引领职工文化建设赋能基地启用，将助推形成职工终身教

育培训“青岛模式”。

据悉，海南岛路宫拥有 80 间职工培训宿舍，并配备了多

功能教室和座谈讨论室，旨在成为职工赋能培训基地、区域共

享职工之家以及国际海员服务中心。启用后，海南岛路宫将

通过多阵地联动和多样化活动，为职工提供更多元的文化体

验，满足他们在职业发展中对学历提升、技能培训和研学交流

的需求，助力打造青岛特色的职工终身教育培训模式。

未来，青岛市总工会将继续依托工人文化宫这一平台，强

化“三种精神”的教育作用，促进职工文化建设。 （李子盛）

《我想我们能在一起》新歌上线
本报讯 由北京林烨文化传媒有限公司出品，并特邀著名

诗人、作家张庆和、吴林烨作词，著名音乐人康珈玮作曲，青年

歌手雷海霞演唱的流行抚愈歌曲《我想我们能在一起》于 8月

26日在腾讯音乐首发上线。

歌曲一经上线，即获好评不断。著名作家杜卫东说：“这

首歌曲不仅年轻人爱听，还能引起中老年人的怀旧情思。”著

名作家王秋和在评论区留言：“诗情画意，余味无穷。”诗人李

爱莲亦分享道：“这首歌充满了细腻的情感和浪漫的意象，展

现了对爱情的渴望与无奈，却又暗中给人希望与力量。”

据悉，北京林烨文化传媒有限公司将陆续推出一系列以真

实生活场景、真实人生体验为蓝本的音乐作品，以丰富人民群众

日益增长的文化需求，满足精神娱乐生活的多样性。 （江寒）

西安：陕西本土文创产品“绒馍馍”走红
日前，按照肉夹馍形象做的一款毛绒玩具，原本是个小

小文创挂件，却成为西安当下最火的“伴手礼”。
尚洪涛 摄/视觉中国

首届中国戏曲稀有剧种
优秀剧目展演举办

8月 27日，2024首届中国戏曲稀有剧
种优秀剧目展演在山东省滨州市博兴县拉
开帷幕。从 8月 27日至 9月 1 日，来自全
国各地41个稀有剧种的41个优秀剧目在
此轮番登场，通过以折子戏、戏曲小戏、经
典选段为呈现形式，集中展示戏剧艺术创
作和人才培养的优秀成果，助力稀有剧种
健康发展。图为戏曲演员正在后台整理妆
容，准备登台表演。

陈彬 摄/中新社


